

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

BOLETAS ELECTORALES

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

Va Kuri dos veces en la boleta electoral. La boleta. Mauricio Kuri González, el puntero en la elección de gobernador de acuerdo con la mayoría de las encuestas conocidas, aparece en primer lugar en la papeleta como candidato de Acción Nacional y es el único en figurar dos veces al ser postulado también por Querétaro Independiente, según puede advertirse en la documentación oficial recibida el sábado por el IEEQ para los comicios del próximo 6 de junio y de la cual el periódico PLAZA DE ARMAS obtuvo una copia. Abigail Arredondo Ramos, del PRI, ocupa el segundo espacio; Raquel Ruiz de Santiago del PRD el tercero; Bety de León de Movimiento Ciudadano el cuarto; Katya Reséndiz del PVEM el quinto; Celia Maya García, de Morena, el sexto; Penélope Ramírez del PT el séptimo; Mauricio Kuri González de QI en octavo; María de Jesús Ibarra en noveno por el PES; Miguel Naca Alvarado de RSP en décimo y Juan Carlos Martínez de Fuerza por México en undécimo. Abajo a la derecha hay un lugar adicional en blanco por si el ciudadano desea votar por algún candidato o candidata no registrado. Gerardo Romero Altamirano, presidente del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** recibió el sábado los paquetes custodiados por la Guardia Nacional, la Policía Estatal y las Policías Municipales, con su valioso contenido: las boletas, la documentación electoral, actas de escrutinio y cómputo, guías de apoyo, carteles, entre otros documentos, para las elecciones de la gubernatura, diputaciones locales y ayuntamientos. Las 5 millones 645 mil 085 boletas -un millón 881 mil 695 boletas para cada elección- arribaron a la entidad en 14 vehículos procedentes de la imprenta Litho Formas S.A. de C.V., en el Estado de México, resguardadas por las corporaciones de seguridad y en presencia de consejerías electorales del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, funcionariado de este organismo, representantes de partidos políticos y candidaturas, reportó Héctor Maqueo, vocero del órgano. La mañana de este sábado, como le contaba, se recibió la documentación en el kilómetro 150 de la autopista México-Querétaro, donde el titular de la Notaría No. 1 con sede en San Juan del Río, Arturo Rodríguez de la Vega, dio fe del cambio de mando policial y corroboró la inviolabilidad de las medidas de seguridad de los camiones. Posteriormente, dio inicio el traslado de las boletas y los documentos electorales a las instalaciones de los 27 Consejos Distritales y Municipales del IEEQ en los 18 municipios de la entidad, donde de nueva cuenta fueron verificados los cintillos y otros mecanismos de seguridad; asimismo, se implementó un operativo de vigilancia permanente en cada consejo. Gerardo Romero Altamirano destacó el apoyo diligente brindado por los elementos policíacos para el traslado de la documentación, así como el acompañamiento de representantes de distintas fuerzas políticas y de candidaturas independientes. “En nuestra entidad, no tenemos ningún elemento que nos indique un riesgo en materia de seguridad para el adecuado desarrollo del proceso electoral; hoy, fuimos testigos de una logística cuidada, atendiendo el protocolo sanitario, para entregar sin contratiempos, como siempre ha ocurrido, la documentación en los 27 consejos del Instituto”. También dijo que conforme a la legislación electoral, del 22 al 30 de mayo se llevará a cabo el armado de los paquetes electorales, que serán entregados a más tardar el 4 de junio a las presidentas y los presidentes de las 2 mil 853 mesas directivas de casilla que se instalarán el día de la jornada electoral en el estado. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/va-kuri-dos-veces-en-la-boleta-electoral/>

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

LLEGAN 5.6 MILLONES DE BOLETAS PARA ELECCIONES

Por Fernando Venegas

Arribaron a Querétaro alrededor de 5 millones 645 mil boletas que serán utilizadas para las elecciones locales el próximo 6 de junio; la llegada de este material electoral fue supervisada por parte del presidente del Consejo General del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano. El funcionario electoral relató que llegaron cerca de 14 vehículos provenientes de la empresa LithoFormas, en la delegación Tlanepantla, Estado de México; mismo que se dividieron en 7 rutas para llevar estas boletas y actas a los 27 consejos distritales y municipales del IEEQ; partiendo del Parador San Pedro, donde se verificó la entrega de estos paquetes. “En concreto, la documentación más importante que traemos es las boletas electorales y las actas que vamos a utilizar en la elección. Son 14 vehículos que se van a repartir a partir de este punto, en 7 rutas distintas”, explicó el presidente del IEEQ, al tiempo que detalló que del total de las boletas, se dividirán un millón 881 mil 695 boletas para elecciones de diputados, y un tanto igual para alcaldías y para la gubernatura. Este contingente estuvo escoltado desde el punto de salida por la Guardia Nacional, hasta el Parador San Pedro, donde se hizo un cambio de mandos; de la Policía Estatal y las Policías Municipales; Consejerías Electorales del Consejo General y funcionariado del IEEQ, así como representantes de partidos políticos y candidaturas independientes. De esta manera, Gerardo Romero señaló que el traslado a los 27 Consejos distritales y municipales también fue acompañado por las instancias locales de seguridad, entregándolas ese mismo sábado a cada sede. “Venimos escoltados por varias patrullas de la Guardia Nacional hasta este punto ya en el territorio estatal, el parador San Pedro. En el operativo están dispuestas las policías locales, política estatal y las guardias municipales, porque de aquí van a salir las 7 rutas”. Informó que las policías municipales mantendrán vigilancia permanente en los 27 consejos y en las instalaciones del IEEQ, hasta que termine el proceso electoral y el periodo de impugnaciones. El presidente del Consejo General del IEEQ comentó que a partir del 31 de mayo se entregarían las boletas y actas para elecciones locales en los paquetes para cada casilla, acompañados de las boletas de las elecciones federales a cargo del INE a los presidentes de cada casilla. (PA 5)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

LLEGAN BOLETAS ELECTORALES A QUERÉTARO. Custodiadas por la Guardia Nacional, la Policía Estatal y las policías municipales, este sábado llegaron al estado de Querétaro las boletas y la documentación electoral, como actas de escrutinio y cómputo, guías de apoyo, carteles, entre otros documentos, para que el próximo 6 de junio la ciudadanía pueda ejercer su voto en las elecciones de la gubernatura, diputaciones locales y ayuntamientos. Las 5 millones 645 mil 85 boletas -1 millón 881 mil 695 boletas para cada elección- arribaron a la entidad en 14 vehículos procedentes de la imprenta Litho Formas, SA de CV, en el Estado de México. (CQRO 2)

<https://www.codigoqro.mx/2021/05/24/entre-chismes-y-campanas-24-de-mayo/>

REGISTRO DE CANDIDATOS

DEBE HABER MEJOR SELECCIÓN DE CANDIDATOS: MAURICIO KURI

Por Rafael Rodríguez

Me preocupa y se tendrá que seguir investigando y estar muy pendiente, dijo el candidato del PAN, Mauricio Kuri al referirse a este tema. Señaló que depende de cada partido político la selección de candidatos y deberá de hacerlo el propio **Instituto Electoral del Estado**. Le mandó sus condolencias a la familia y se tiene que investigar, ya hay una carpeta de investigación y debería de precisarse que paso. Por su parte el presidente del PAN, Agustín Dorantes Lambarri, dijo que, ante lo sucedido, espera que la fiscalía realice las investigaciones necesarias para contar con mayor información al respecto. En el sentido de lo dicho por la fiscalía del estado que fue un tema de

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

drogas, se le preguntó si deberían existir filtros para la selección de candidatos al que respondió, “Cada partido tiene diferentes mecanismos para seleccionar los candidatos los más precisos los que tengan mayores capacidades los que generen mayor certeza”. (N 1QS)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/05/24/debe-haber-mejor-seleccion-de-candidatos-mauricio-kuri/>

DEBATES OFICIALES

¿QUIÉN GANÓ EL DEBATE EN QUERÉTARO? / ANÁLISIS DE COMUNICACIÓN POLÍTICA

Por Mauricio Suárez, *Especialista en comunicación política, mauricio.suarez@educa.network

Los debates políticos son ejercicios democráticos que permiten al electorado hacer una comparación entre los aspirantes a cargos de elección popular. En términos de estrategia política, son muy relevantes al permitir la diferenciación, no sólo de las propuestas de campaña y proyectos políticos, sino que también hacen públicas las cualidades y puntos de oportunidad para los aspirantes. Muchas elecciones se han definido gracias al desempeño de los candidatos en el debate político. El ejemplo por antonomasia es el debate ocurrido entre John F. Kennedy y Richard Nixon en 1960, el primero en ser televisado y que definió la elección a favor del candidato demócrata. En el caso de México el debate de referencia es el de 1994, visto por 35 millones de televidentes. Gracias a este evento, Diego Fernández de Ceballos arrebató a sus contrincantes Ernesto Zedillo y Cuauhtémoc Cárdenas, 15 puntos en sólo una noche. Contrariamente a lo que se cree, el objetivo principal de un debate político no es el de presentar propuestas, sino el de crear una conexión emocional con el votante. Después de crear esta conexión, el candidato podrá persuadir o presentar propuestas que apoyen de manera racional la decisión emocional del electorado. En la preparación de los debates electorales, es común que muchos asesores de campaña se centren en el mundo racional de las propuestas de gobierno y pretendan llevar el debate al ámbito racional. Esto es un error. Los debates que se realizan en la democracia mexicana no están diseñados para un intercambio efectivo entre los contendientes. Bajo el precepto de equidad en la contienda, el cual no está en duda, los debates se convierten en ejercicios en los que muchas personas tienen poco tiempo para discutir sobre un problema. Investigadores en comunicación humana establecen que el 93% de nuestra comunicación se da de manera no verbal. Si bien es cierto que ese 7% de palabras nos permiten el intercambio de ideas y conceptos, lo cierto es que el mayor porcentaje de la comunicación humana se establece a partir de emociones y sentimientos. De ahí la necesidad que tienen los aspirantes de crear conexiones emocionales en tan sólo 60 segundos (tiempo que usualmente les es asignado en los debates para responder) en lugar de hacer un llamado a la racionalidad. En este ejercicio en particular, realizaremos un análisis del debate electoral de Querétaro partiendo de la comunicación no verbal y los elementos que la componen: proxemia, kinesia y paralingüística. Por otro lado, también se analizará la calidad narrativa en la transmisión de los mensajes a partir de un análisis de la fluidez discursiva de manera integral. Cabe destacar que este es un ejercicio no estadístico y de opinión que servirá para poder compartir con los lectores qué y cómo se están comunicando los candidatos hacia ellos. **EL FORMATO.** Fue sin dudas uno de los principales problemas que tuvo este debate. Es relativamente normal que, a la hora de establecer las reglas de participación, los representantes de cada candidato pretendan influir en cómo se realizará el ejercicio de discusión y por lo tanto soliciten adecuaciones en el formato en beneficio de sus candidatos. Sin embargo, los organizadores al querer complacer este tipo de solicitudes o pretender inventar formatos que no son útiles en aras de la equidad, afectan de manera negativa el desempeño del mismo. En el caso del debate organizado por el **Instituto Electoral de Querétaro**, el formato fue tan confuso que ni los propios moderadores tenían claro su funcionamiento. La dinámica no fue la mejor e impidió el intercambio de puntos de vista entre los candidatos quienes recibían preguntas diferentes sobre problemáticas diferentes; esto derivó en 10 discusiones individuales sin una

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

posibilidad sería de retroalimentación. No nos vamos a detener a explicar la dinámica de cómo se asignaron temas y preguntas porque resultaría ocioso para el lector, ni tampoco en qué tiene que tomar en cuenta un equipo de campaña a la hora de negociar el formato para un debate, pero lo que sí podemos concluir, es que la dinámica adoptada fomentó las generalidades, en lugar de permitir una discusión sobre los principales problemas que aquejan al estado y la manera de solucionarlos. El debate se centró en dar a conocer una serie de buenos deseos y tuvo muy pocas oportunidades para que el electorado pudiera diferenciar a los candidatos y la viabilidad en sus propuestas de campaña. **EL ESPACIO.** La selección del sitio donde se realizan los debates políticos está cargado de una serie de simbolismos. Usualmente, los debates suelen darse en espacios neutrales como universidades o lugares simbólicos para la comunidad, sin embargo, estos sitios tienen un gran inconveniente: se necesita de muchos recursos para lograr una transmisión decente en términos de producción televisiva. La selección del Club de Industriales como sede del debate envió el mensaje de a quién y por qué interesaba que se realizara este ejercicio, pero dejó muchos cabos sueltos en términos de imagen y producción televisiva. El elemento que tuvo más impacto en la imagen de los candidatos fue la iluminación deficiente del set, algo que era de esperarse porque una cosa es alumbrar y otra iluminar un espacio tan grande, para lo cual se requiere de un grupo de especialistas técnicos. El segundo detalle que llamó la atención, fue la decisión de poner flores blancas a los pies de los candidatos: quizás a alguien le pareció buena idea adornar el set de esta manera, pero un debate electoral no es una graduación ni una capilla ardiente. Los sets donde ocurrirán los próximos debates deben ser diseñados y contruidos por escenógrafos, no por tarimeros de servicios generales. Una solución a este problema es realizar los debates en escenarios controlados como un teatro o un estudio de televisión. El tercer elemento proxémico que afectó el desempeño de los candidatos fue la mala selección de los atriles y micrófonos, que ocultaban la boca de los participantes al momento de hacer las tomas televisivas. Los asesores de imagen de los candidatos debieron haber exigido el uso de micrófonos con pedestal flexible y de menor tamaño. Sin embargo, hay que reconocer que la transmisión (salvo el bochornoso hecho de que las tabletas para solicitar turnos presentaron problemas) fue limpia y con los ángulos de cámara adecuados. **EL PRIMER BLOQUE.** Para un candidato el primer bloque es el más importante de todos ya que es el momento en que puede presentarse ante el electorado. Es en este momento en el que los especialistas podemos definir cual ha sido la preparación de los aspirantes y nos damos cuenta de que es lo que nos esperará en las próximas dos horas. En el primer bloque se puede determinar que tipo de personalidad tienen los aspirantes, cuál será su objetivo y el grado de preparación de los mismos. Es en este momento en el que se puede percibir quien cuenta con un equipo profesional que lo apuntala y quien toma el ejercicio como un acto más de campaña. En este rubro, los asesores de todos los candidatos quedaron mucho a deber. Si bien es cierto en este primer bloque la mayoría de los candidatos cumplieron con dar a conocer su trayectoria y la razón por la cual participaban en el debate, ninguno hizo una selección adecuada de la indumentaria y tono del mensaje; mucho menos cuidaron el resultado final del mensaje a pesar de haber sido videograbado. El error recurrente de las candidatas fue el utilizar ropa blanca en fondo blanco. Mención del horror para los asesores de Celia Maya y la indumentaria tipo Beetlejuice con la que le permitieron presentarse; Raquel Ruiz cometió el error de aparecer en playera (es como llevar tenis a una boda) y Abigail arredondo cumplió a secas demostrando algunos problemas con el tono de su mensaje; a Katia le cortaron parte de la cabeza en la post producción y Penélope y Beatriz pudieron haber elegido un atuendo más acorde. En el caso de los varones destacó el mensaje de Miguel Nava, pero su camisa promocional de parches no ayudó a la hora de construir imagen. Juan Carlos Martínez tuvo una buena selección de vestimenta, aunque los problemas en el balance de blancos de la cámara no ayudaron ni tampoco el hecho de haberse abrochado el saco con los dos botones, error básico para el código de vestimenta; demostró también problemas de kinesis lo que revela que todavía se siente inseguro proyectando en público. La única aspirante que hizo un buen trabajo en el bloque inicial fue María de Jesús Ibarra, quien se dirigió claramente a su público objetivo e hizo una selección de indumentaria que si bien es cierto no fue la más atractiva, su mensaje y

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

presencia fueron congruentes con el tipo de votante al que pretende dirigirse. **ANÁLISIS PARTICULAR.** Por motivos de espacio, en este rubro haremos un análisis general de los y las aspirantes a la gubernatura del estado. No nos centraremos en un análisis detallado de la proxemia, kinesia y paralingüística para cada uno, ni en el análisis de contenido y propuestas particulares, ejercicio que podría revelar datos muy interesantes en torno a sus capacidades de comunicar eficientemente. Lo que sí haremos, será plantear una visión muy general del desempeño de las y los aspirantes en el debate para que el lector pueda determinar si “hubo un ganador” en el mismo. **CARLOS MARTÍNEZ.** Su mensaje no tuvo consistencia y presentó problemas para responder efectivamente a los ataques en su contra, especialmente los relacionados con su falta de arraigo. Su principal área de oportunidad está en definir quién es su votante objetivo y por ende en cómo debe estructurar su plataforma de campaña. A su favor podemos destacar que fue uno de los candidatos más pulcros en términos de imagen pública, aunque presentó problemas en la selección de la talla de su traje; además pudo haber utilizado una base para eliminar los brillos en su rostro provocados por la iluminación del set. **KATIA RESÉNDIZ.** Presentó algunos chispazos pero su desempeño fue irregular lo que le impidió transmitir los mensajes adecuados con el tono adecuado. Su principal problema, además de la incapacidad de transmitir claramente parte de su propuesta de campaña, fueron las señales de nerviosismo que tuvo a lo largo de todo el debate. Katia tiene áreas de oportunidad en su comunicación no verbal, elemento fundamental cuando un candidato necesita transmitir seguridad mientras habla y crear así una conexión con el votante. Ella debe trabajar sobre todo a nivel inconsciente ya que el parpadeo constante que presentó durante sus intervenciones, impide lograr una comunicación efectiva. En ocasiones esto se debe al uso de lentes de contacto o a la hipersensibilidad a la luz en los estudios de televisión. A su favor podemos destacar el acierto que tuvo al hacer un llamado a los votantes de Morena para sumarse a su proyecto. Su momento más relevante fue cuando enfocó baterías contra Celia Maya: “No puede haber magistrada rica con pueblo pobre”. Su vestimenta fue adecuada. **RAQUEL RUIZ.** En términos de comunicación no verbal, quizás es una de las candidatas que demostró menos capacidad de crear empatía con el electorado, especialmente con las bases de su partido. Durante todo el ejercicio se mostró nerviosa y evasiva. El no ser capaz de mantener la mirada y tener la vista perdida en el vacío, hicieron evidente el pánico escénico que estaba sintiendo. Se mostró más preocupada en consultar sus tarjetas que en establecer un diálogo fluido con su electorado. Tuvo problemas al hilar conceptos, presentando pausas involuntarias recurrentes a la hora de hablar; estas pausas, que pueden catalogarse en tres categorías, afectan en términos de coherencia a la hora de transmitir un mensaje. Perdió una oportunidad de oro al no hilar un mensaje claro cuando tuvo que referirse a la educación en tiempos de pandemia, tema en el que pudo haber capitalizado muchísimo sobre todo por la coyuntura en la que nos encontramos por el regreso a clases presenciales. No obstante, se quejó al considerar que el tema de la educación no correspondía al bloque en el que se encontraban. A su favor podemos señalar que mostró una imagen elegante destacando el profesionalismo de su maquillista que la hizo lucir bien ante las cámaras. **BEATRIZ LEÓN.** Tuvo un desempeño sólido, salvo la primera intervención donde se percibió inconsistente. Beatriz quizás fue la que demostró una mejor preparación para el debate al tener claro su mensaje y un buen cuidado de imagen personal. El uso correcto de los símbolos (los parches en su chaleco) fue incluso tema en el debate con el que propinó un Knock Out a Carlos Martínez. Ella tuvo claro cuál es su votante objetivo (jóvenes de entre 18 y 30 años) y, si bien es cierto no se le puede considerar como la ganadora absoluta del debate, si es un hecho que su partido podrá capitalizar la preparación que demostró ante las cámaras. Con la estrategia adecuada y debido al momento que vive Movimiento Ciudadano, el desempeño personal de la candidata podría ser suficiente para alcanzar el tercer lugar de la contienda si así se lo propusiera. Un área de oportunidad en la que puede trabajar, es en la capacidad de transmitir -no sólo de manera racional- una conexión emocional con el votante. Su mejor momento fue cuando hizo un llamado a los candidatos a que no hablen de “su gobierno” o “su gente” cuando lo que “hay que hacer nuestras son las políticas públicas en beneficio de los ciudadanos”. Tuvo un buen ejercicio de cierre. **ABIGAIL ARREDONDO.** Su desempeño fue bueno aunque la

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

estrategia no fue exitosa debido a que no pudo capitalizarla. Su actitud beligerante no dejó en claro quién era el contrincante a vencer si Mauricio Kuri o la actual administración: o se critica el status quo y se presenta uno como una opción, o se atacan las deficiencias del rival con la intención de sacarlo de balance y aprovechar una mala respuesta: no logró ni una cosa ni la otra. Apoyarse visualmente en elementos como tarjetas y gráficas no siempre es lo más recomendable debido a que distraen la atención del televidente. Fue elocuente y logró llamar la atención de su rival en un par de ocasiones haciendo un buen manejo de la información. Presentó un correcto diseño de imagen con uso sobrio de símbolos (el pin de su saco) y accesorios adecuados de acuerdo a su edad y a la ocasión. Sin embargo, necesita mejorar su tono, ritmo y frecuencia de voz, ya que estos elementos le impiden crear conexión con el votante. Presenta áreas de oportunidad en sus movimientos y expresiones reguladoras que nos evocan a compararla más con Bárbara de Regil que con Dilma Rousseff. La candidata puede trabajar en sus áreas de oportunidad si pretende continuar con su carrera política, sin embargo si se lo propone, podría ser también una buena influencer. **MAURICIO KURI.** Hizo su trabajo sin demostrar necesariamente un desempeño extraordinario. Lo cierto es que logró su objetivo: mostrarse como el candidato con mayor experiencia y proyectar ante la audiencia que “tiene un pie en palacio de gobierno”. Quizás ese modo de pensar fue su mayor debilidad ya que, a través de las microexpresiones y lenguaje corporal, se mostraba fastidiado e incluso desconectado y cansado. Cuando se sentaba y esperaba su turno, con los brazos cruzados, daba la impresión que para él, participar en el debate, era sólo un trámite. Fue incapaz de conectar emocionalmente con la audiencia aunque se encontraba en el momento propicio para lograrlo. Su mensaje fue sólido aunque fue incapaz de marcar distancia con su antecesor y las polémicas en las que se ha visto envuelto lo que le resta puntos en su credibilidad. Su selección de vestimenta fue buena, aunque sigue teniendo problemas con el uso de símbolos y accesorios (Obama difícilmente utilizaría un traje azul y camisa de puño doble para un debate). En lo que se refiere a su maquillaje, estuvo a dos grados de parecerse a Alfredo del Mazo, lo cual no es necesariamente bueno. Demostró un buen manejo de los datos y fue evidente que contaba con una estrategia pero no se apegó a ella en todo momento. Su decisión de ser de los últimos en pedir la palabra, le permitió medir a sus contrincantes y responderles medianamente a los ataques aunque no tenía necesidad de hacerlo. Fue un error dedicar parte de su tiempo a enfrascarse con Miguel Nava, especialmente en su mensaje de cierre, lo que era absolutamente innecesario. Sin embargo rescató su cierre con la frase “A diferencia de Morena creo que los queretanos se merecen a personas 100% honestas y 100% capaces”. **MIGUEL NAVA.** Definitivamente fue el gran perdedor del debate, no por que lo haya hecho mal, sino porque dejó pasar la oportunidad de ser el punto de referencia del mismo. De todos los candidatos fue el único capaz de transmitir emociones y logró plantear ideas coherentes, aunque no necesariamente transmitió las emociones correctas; por cada acierto en su argumentación, cometía dos errores demostrando así ser él su peor enemigo. En un momento pareció ser el candidato a vencer concentrando menciones de los otros contrincantes. Fue el único que logró sacar de balance a sus adversarios ante su estilo disruptivo que terminó siendo ofensivo. Su peor error, además del uso de palabras altisonantes, fue presentarse como experto en derechos humanos y denostar, ya sea por ignorancia o estrategia, a Beatriz León. De los varones fue el que proyectó la peor imagen al utilizar un traje que le quedaba grande e incluso cometió el galimatías y resbalón de la noche al hacer un llamado “a terminar con la vida de los queretanos” (sic). Lo más anticlimático del debate fueron las “gotitas para la calma” que le quiso recetar una de las candidatas. **PENÉLOPE RAMÍREZ.** Su problema fue la ambivalencia y no quedó claro cuál era su mensaje específico. Por un lado pretendió dar una imagen juvenil pero al mismo tiempo su tono engolado y ritmo de voz no fueron compatibles. Fue clara y hasta cierto punto exitosa en fijar agenda personal en torno a la inclusión y la equidad de género, pero por otro lado no tuvo claro el papel que juega su partido en el proyecto de nación de su principal aliado. Aunque quiso sumarse a la tendencia de deshacerse de los bienes superfluos, su propuesta de vender las suburbanas y bienes similares, no demostró seriedad necesariamente pero tampoco alcanzó el grado de ocurrencia. Tiene áreas de oportunidad a la hora de generar empatía debido al ritmo y tono de su

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

mensaje. Aunque tiene claro cuál es su votante objetivo, sigue marcando una distancia de manera inconsciente hacia el electorado. El momento que puede destacarse fue la propuesta de abrir el primer registro civil dedicado al matrimonio igualitario propuesta que seguramente causó polémica y la afianzó con los votantes de nicho. **MARÍA DE JESÚS IBARRA**. Fue sin dudas la aspirante que planteó uno de los mensajes más claros y dirigido a sus votantes objetivo: el sector conservador queretano. Fue elocuente y pudo demostrar que tiene tablas en tribuna. No obstante perdió la oportunidad de conectar emocionalmente con la audiencia que podría ampliar su base electoral. Su principal área de oportunidad está en la kinesia, la capacidad que todos tenemos de poder comunicarnos a través del cuerpo, voz y expresiones faciales. Un ejemplo de ello es que cuando habla, establece un punto de anclaje permanente (las manos en el atril) y difícilmente recurre a movimientos ilustradores que son los que refuerzan los dichos; su tono de voz es llano y carece de inflexiones. Los asesores cometieron un error en la elección de la vestimenta ya que si bien es cierto el negro puede ser un color elegante, combinado con el morado representa luto y sufrimiento. Durante todo el debate fue consistente e incluso tuvo tiempo de darle un coscorrón al villano favorito. **CELIA MAYA**. A pesar de ser una persona que transmite tranquilidad, parece que Celia Maya quedó en deuda con los electores de su partido. Al ser la candidata que según las encuestas publicadas ocupa el segundo lugar, debió haberse preparado de una mejor manera para este debate. En lugar de ello se limitó a leer materiales que tenía impresos impidiendo conectar efectivamente con los votantes que no la conocen. Por otro lado, las referencias marginales al proyecto de nación que representa su partido no le permitieron aprovechar las circunstancias. Recordemos que para ganar una elección, un partido requiere contar con tres elementos básicos: candidato, estructura y circunstancia. Para un candidato que va en segundo lugar, los debates electorales son un ejercicio en los que puede acortar distancias con respecto a sus rivales por lo que deben prepararse intensivamente como si no hubiese futuro. Sin duda fue la candidata más atacada, lo que era de esperarse, por lo que tuvo la opción de subirse a la dicotomía diseñada por la 4t y preparar su respuesta en un mensaje que actualmente es sustentado por el 40% de la población pero lo hizo subrepticamente. Su alocución final fue el mejor momento que tuvo en el debate. Es un hecho que los asesores quedaron a deberle a Celia Maya en lo que se refiere a la selección de la indumentaria y la falta del entrenamiento intensivo obligatorio en atención a lo que estaba en juego. (PA 1 y 2AQROPOLIS)

COLABORACIÓN IEEQ

COLUMNA INVITADA / LA INTERPRETACIÓN DE LAS NORMAS RELATIVAS A DERECHOS HUMANOS, A UNA DÉCADA DE LA REFORMA CONSTITUCIONAL

Por Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Consejero Electoral del IEEQ

El próximo 10 de junio se cumplirán diez años de la reforma al artículo primero de la Constitución Federal. No se trató de una reforma más a la Norma Fundamental, en realidad representó una transformación de la forma de interpretar los derechos humanos, construyendo lo que se conoció como un nuevo “bloque de constitucionalidad”, que incluye no sólo las determinaciones constitucionales, sino aquellas previstas en los tratados internacionales suscritos y ratificados por el Estado mexicano. Con esta reforma, se le adicionó al artículo primero constitucional un segundo párrafo que textualmente refiere: *“Las normas relativas a los derechos humanos se interpretarán de conformidad con esta Constitución y con los tratados internacionales de la materia favoreciendo en todo tiempo a las personas la protección más amplia.”* Al mismo artículo primero, se le adicionó un tercer párrafo que incorpora la obligación de todas las autoridades, en el ámbito de sus competencias, de *“... promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos, de conformidad con los principios de universalidad, interdependencia, indivisibilidad y progresividad.”* Estas dos incorporaciones, pero particularmente la idea de interpretar la norma en el sentido que favorezca más ampliamente a las personas, constituyen una nueva pauta interpretativa que da

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

origen a lo que se conoce como el principio "*pro homine*". Por citar solo un ejemplo del alcance que tiene una interpretación pro persona, podemos analizar la novedosa posibilidad de votar que tendrán las personas no sentenciadas, que se encuentran provisionalmente privadas de la libertad. De acuerdo con una sentencia de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, se vinculó al Instituto Nacional Electoral a llevar a cabo una prueba piloto que permita identificar los retos para que, en las elecciones de 2024, todas las personas en prisión preventiva puedan votar. A esta conclusión se llegó, al hacer una interpretación pro persona, de la restricción que prevé la fracción II, del artículo 38 constitucional, a la luz del artículo 20 de la misma Norma Fundamental que incorpora el principio de presunción de inocencia, así como de obligaciones asumidas a través de la suscripción de distintos tratados internacionales. Es así como una profunda reforma constitucional, tiene un impacto real en la forma en como vivimos y ejercemos los derechos humanos en México. (N 4QS)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/05/24/a-una-decada-de-la-reforma-constitucional/>

ENCUESTA

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

AVANZA EL PANISTA EN LAS ENCUESTAS; LE SIGUEN CELIA MAYA Y JUAN CARLOS. Mientras tanto, a solo 13 días de la elección, la empresa Demoscopía Digital publicó el fin de semana su encuesta más reciente. Mauricio Kuri González del PAN y QI se mantiene a la cabeza con 45.8 por ciento, Celia Maya García de Morena en segundo con 19.6, Juan Carlos Martínez de Fuerza por México en tercero con 10.4 y Abigail Arrendo Ramos del PRI con 6.5 de las preferencias. Esta muestra, indica la empresa, se levantó el 16 de mayo con 1,063 ciudadanos en todo el estado, con un margen de error de más menos 3.9%. Cabe señalar que la misma encuesta anticipa ventaja a Morena y sus aliados en 10 de las 15 gubernaturas: Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Colima, Guerrero, Nayarit, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. La alianza PRI-PAN-PRD ganaría cuatro: Campeche, Nuevo León, Michoacán y San Luis Potosí. El PAN en candidatura común con QI, obtendría Querétaro. Así de fácil. Así de difícil. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/va-kuri-dos-veces-en-la-boleta-electoral/>

INTERÉS ELECTORAL

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

YA VIENE DEBATE ENTRE CANDIDATOS A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL CAPITALINA. -OÍDO EN EL 1810- En sus marcas. Este jueves se celebra el debate entre los candidatos a la presidencia municipal de Querétaro. Los focos estarán puestos en el morenista Arturo Maximiliano y el panista Luis Nava. El encuentro podría definir la elección del 6 de junio, a pesar de que los panistas habla y hablan de ventajas superiores a 10 puntos, mientras Maximiliano -sin confiarse a pesar de que las encuestas serias lo dan como ganador- sigue trabajando la calle y su estructura para el día de la votación. Como debe ser. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/va-kuri-dos-veces-en-la-boleta-electoral/>

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

HACEN SIMULACRO PARA EL DÍA DE LA ELECCIÓN

Por Paulina Rosales

Como parte del avance del proceso electoral, se han comenzado a realizar simulacros y prácticas en las casillas que se instalarán en el estado, indicó Violeta Larissa Meza Lavadores, vocal ejecutiva 03 de la Junta Distrital del INE en Querétaro. En entrevista con Diario de Querétaro, Meza Lavadores explicó que una vez que se llevó a cabo la segunda insaculación, se seleccionaron a quienes tendrán cargos en las mesas directivas de casilla y que estarán integradas por presidentes, secretarios, escrutadores y suplentes generales. (DQ)

VIGILARÁN PROCESO ELECTORAL 887 OBSERVADORES

Por Paulina Rosales

Hasta el momento, van 887 personas seleccionadas para ser observadores electorales, quienes se encargarán de vigilar las diferentes etapas de los comicios, incluido, el escrutinio y cómputo de los votos, adelantó Violeta Larissa Meza Lavadores, vocal ejecutiva 03 de la Junta Distrital del INE en Querétaro. En entrevista telefónica con Diario de Querétaro, Meza Lavadores recordó que, recientemente, se amplió el plazo hasta el 17 de mayo, para quienes deseaban participar como observadores electorales durante el proceso electoral. (DQ)

EJERCER VOTO LIBREMENTE, LLAMADO DE LA DIÓCESIS

Por Mario Carranza Venegas

El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, llamó a la ciudadanía a generar un voto libre, secreto, responsable y dirigido al bien común el próximo 6 de junio, luego de asegurar que los ejercicios de debates y diálogos ciudadanos tendrán que servir a la sociedad para tener una clara visión de los candidatos y sus propuestas. “Los candidatos ya hicieron su parte, hicieron su oferta. Que los ciudadanos realmente hagamos una elección libre, consciente y siempre mirando al bien común de la sociedad. Nuestro voto no tiene que estar condicionado por la simpatía, por un beneficio personal, de grupo o de partido. Sino tiene que estar dado siempre al bien común de la sociedad”, sostuvo. El vicario felicitó a los aspirantes que han “aguantado” la campaña a 13 días de las elecciones; reconociendo el esfuerzo que han hecho para llevar sus propuestas a todo el estado. Resaltó que el que pudieran llegar a este punto del proceso es símbolo del liderazgo con el que cuentan. (PA)

TEEQ MULTA A CELIA MAYA POR ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA

Por Mauricio Hernández

El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) impuso una multa contra la candidata del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) a la gubernatura del estado de Querétaro, Celia Maya García, por haber realizado actos anticipados de campaña. Al resolver los procedimientos especiales sancionadores TEEQ-PES-29/2021 y TEEQ-PES-35/2021, los magistrados de dicho organismo jurisdiccional determinaron que la abanderada morenista difundió publicaciones pagadas en Facebook, en las que dio a conocer un aumento de sus preferencias electorales con base en una supuesta encuesta. “Al respecto, luego del análisis y valoración de las constancias que obran en el expediente, el Tribunal Electoral determinó que se actualizaron los elementos personal, temporal y subjetivo; ello en atención de que las publicaciones fueron difundidas fuera del periodo permitido para la realización de actos de campaña. Asimismo, si bien es cierto que las publicaciones tuvieron la intención de posicionar a la candidata denunciada, y se concluyó que se trató de publicaciones pagadas y que las mismas trascendieron a un número importante de personas dentro del territorio del estado de Querétaro”, resolvió. Luego de calificar e individualizar la sanción, el órgano jurisdiccional concluyó la existencia de actos anticipados de campaña e impuso una multa de 44 mil 810 pesos, es decir, el equivalente a 500 Unidades de Medida y Actualización (UMA, contra Celia Maya García y Morena. (CQRO)

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

MATAN A CANDIDATO POR DROGAS

La Fiscalía General del Estado informa sobre el esclarecimiento del homicidio de un hombre, identificado como Arturo Flores Bautista, quien era candidato a síndico por Movimiento Ciudadano en el municipio de Landa de Matamoros, cuyo cuerpo fue localizado el 22 de mayo en esa misma demarcación del estado. Hay un imputado detenido y los datos de prueba permiten establecer como móvil una deuda por venta de drogas. La denuncia por la no localización fue presentada el 20 de mayo, en la que se refirió que la última vez que vieron al ahora occiso fue el 17 del mismo mes, con una persona con la que realizaría una supuesta compra-venta de un vehículo. Por ello, se identificó a esta persona, quien al ser entrevistado intentó desviar la línea de investigación. Con el avance de la indagatoria se identificaron más relaciones previas entre dicha persona y el occiso, todas orientadas a un tema de drogas que la víctima no había pagado; se obtuvieron más datos de prueba que permitieron realizar dos cateos, que abonaron para esclarecer el hecho y localizar el cuerpo sin vida la madrugada de ayer 22 de mayo, en terreno cerril, constatándose que el homicidio no tiene ninguna motivación política. De acuerdo a los resultados de la necropsia, la causa de la muerte fue un traumatismo craneoencefálico producido por proyectil de arma de fuego, ocasionado aproximadamente hace 5 días. Se ha esclarecido que este homicidio no tiene motivación política alguna; además, el imputado se encuentra detenido y tenía antecedentes relacionados con ilícitos tales como amenazas. (PA)

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

MORENA

DENUNCIA CANDIDATA DE MORENA AL GOBIERNO DE QUERÉTARO ATAQUE A COMITIVA

Por Rossy Martínez y Sergio Venegas

La candidata de Morena al gobierno de Querétaro, Celia Maya, denunció un ataque a su comitiva, durante un acto que realizaba la tarde de este domingo en la comunidad de La Llave, en San Juan del Río, con la candidata a alcaldesa de ese municipio, Rosy Sinecio. Denunció la ex magistrada que cuatro integrantes de su equipo resultaron “gravemente lesionados”. En un video difundido por el equipo de la candidata, se aprecia que mientras hablaba la abanderada sanjuanense, comienzan a dispersarse los asistentes y hay un breve choque entre sujetos no identificados y miembros de Morena. De acuerdo con algunos testigos, en la plaza principal del lugar se estaba llevando a cabo el mitin, cuando entre los pobladores surgió un altercado derivado del consumo de bebidas embriagantes, alcanzando a golpear una de las camionetas en las que viaja la candidata morenista Celia Maya, motivo por el cual integrantes de la porra de MORENA, se sintieron aludidos e iniciaron una pelea con los pobladores. Otros señalaron que fueron militantes panistas los reventadores. Ante lo ocurrido se dio aviso inmediato a la línea de emergencias 911 para resguardar el lugar, mientras que un empleado de la candidata a gobernadora emitió el siguiente mensaje en el chat de prensa de la magistrada: “Compañeros les reporto que en San Juan del Río, en la comunidad de La Valla se presentó un acto de violencia, un atentado en contra de nuestras Candidatas Rosy Sinecio y Celia Maya. Ellas se encuentran bien; sin embargo, varios compañeros del equipo de MORENA resultaron heridos al ser golpeados por un grupo de más de 20 personas armadas con tubos metálicos”. Cabe señalar que en el lugar, compañeros de prensa fueron despojados de sus equipos celulares que se encontraban transmitiendo el evento. Así mismo se conoce que, en la comunidad de La Valla impera un alto índice de consumo de alcohol principalmente los fines de semana, a lo que se le achaca haya desatado el altercado. Maya García instó al gobierno de Querétaro a no dejar “impune este acto y a garantizar la seguridad de todas y todos los candidatos”. (PA)

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

INDEPENDIENTES

ES TENDENCIA EN TWITTER LA CANDIDATA ELSA MÉNDEZ

Por Aracely Tovar

Este fin de semana la aspirante independiente a Diputada Local por el VI Distrito, Elsa Méndez Álvarez fue tendencia en Twitter con la publicación de más de 4 mil 500 tweets del hashtag #VotoXElsa. “Nunca voy a colaborar con mi silencio ni con mi indiferencia ante las políticas de asesinato a los bebés en el vientre materno, no cuentan conmigo porque yo tengo palabra y tengo una voz que siempre va a defender a los más inocentes. Sí a la vida. Por amor a México nunca me voy a rendir, seguiré de frente con mucho ánimo para seguir en esta causa que nos une a todos los mexicanos”, expresó Méndez Álvarez mediante un video a través de sus redes sociales personales. Asimismo, la aspirante compartió un mensaje a la ciudadanía donde asegura que para poder ser un verdadero representante político no se necesita pertenecer a ningún partido o grupo político, pues dijo que solo los ciudadanos son los verdaderos impulsores de los líderes que quieren que los representen. (N)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: SUICIDIOS, SEGUNDA CAUSA DE MUERTE

A la alza van los suicidios en Querétaro. Actualmente es la segunda causa de muerte, después de las enfermedades o causas naturales, mientras que en tercer lugar están los homicidios y en cuarto los accidentes, de acuerdo a datos del INEGI emitidos a inicios de este año. En 2020, año de pandemia por Covid-19, de un estimado de 9 mil muertes en el estado, más de 200 fueron por suicidios y cerca de 190 por homicidios; alrededor de 180 por accidentes; mientras que las demás corresponden a defunciones por paro cardíaco, por Covid-19 y enfermedades crónicas degenerativas. (DQ principal)

N: VOTAR EN LIBERTAD

El próximo 6 de junio la ciudadanía tiene la gran responsabilidad de elegir una propuesta política a nivel municipal, estatal, así como para los congresos locales y la Cámara de Diputados, que definirá el rumbo del país durante los siguientes tres a seis años. (N principal)

AM: CEGUERA SOCIAL IMPIDE VER PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Una ceguera social en Querétaro y en el país, impide desarrollar políticas públicas en beneficio de las personas con discapacidad, aseguró Norma Aceves Mejía, secretaria de Atención a Personas con Discapacidad del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI). “En este momento de la historia, las personas con discapacidad nos encontramos borradas del mapa. “Las personas con discapacidad enfrentamos muchos retos y el Gobierno federal le ha quedado a deber al sector”, afirmó la funcionaria, quien ocupa una silla de ruedas. (AM principal)

PA: VACUNAN A 50 Y + AQUÍ, EL MIÉRCOLES

Humberto Segura Barrios, director regional de Programas para el Desarrollo de la Secretaría de Bienestar, coordinador la estrategia de la delegación en Querétaro del plan de vacunación contra el Covid, adelantó a PLAZA DE ARMAS que el próximo miércoles inicia la vacunación para adultos de 50 a 59 años en el municipio de Querétaro. En una primera etapa, el plan contempla tres macro centros: Estadio Corregidora, Econcentro y Bicentenario y se aplicarán en total, 100 mil vacunas. También confirmó que hoy lunes se comienza a poner la segunda dosis a adultos mayores en San Juan del Río. (PA principal)

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

EUQ: FGE: POR DROGAS, MATAN A ABANDERADO DE MC

Por una presunta deuda que tenía por la compra de drogas, mataron a Arturo Flores Bautista, esposo de Sasilja Leticia Delgado Rodríguez, candidata de Movimiento Ciudadano (MC) a la alcaldía de Landa de Matamoros.

El cuerpo de Flores Bautista, quien también integraba la planilla de MC en Landa de Matamoros como candidato a síndico propietario, fue localizado en un predio del presidente del PRI municipal, Jesús Ponce. (EUQ principal)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

*COLÓN SERÁ MUY REÑIDO. *ALEMÁN EN DESPLOME. *CEA, CONDICIONADA. Llega una fecha clave del conflicto por un pozo de agua en el Barrio IV de Santiago Mexquititlán, Amealco, y que en plena contienda electoral fue pretexto de la toma de las oficinas de la Comisión Estatal de Aguas por varios días y el bloqueo de Avenida 5 de Febrero en la capital del estado, pero también de la retención bajo amenazas de muerte del vocal ejecutivo Enrique Abedrop cuando asistió al pozo a atender el reclamo. El pozo abastece a casi 16 mil habitantes de Santiago Mexquititlán y a otras 22 comunidades y fue tomado desde el 31 de marzo por un grupo que asegura que le pertenece al pueblo y exige a la autoridad que se los entregue, argumentando, entre otras cosas, la escasez de agua en esa localidad. Desde el año 2000 el pozo es administrado por la CEA, organismo que en 21 años ha construido infraestructura para suministrar y garantizar el agua potable a toda la zona. También para asegurar el suministro de agua a todo Amealco y en específico a Santiago Mexquititlán, la CEA ha realizado acciones como la operación de un nuevo pozo, el Amealco III, y la rehabilitación de la línea de conducción de agua potable con 2,160 metros de tubería en los Barrios I y IV; además, puso en servicio una nueva pipa exclusiva para apoyar el abastecimiento del municipio. **POLITIZADO.** Este reclamo de agua toma dimensión política en plena recta final de las campañas electorales y la decisión no es sólo tema técnico: están los episodios violentos y las amenazas, pero también el previsible nuevo bloqueo de calles para presionar. Además, la obligación jurídica de garantizar la operación futura del pozo y de la red de distribución, el pago de insumos elementales como la electricidad, que la CFE no regala, y el derecho de miles de personas, sean indígena o no, del Barrio IV o no, del acceso al agua. Es un auténtico nudo ciego político que condiciona la responsabilidad técnica, operativa y financiera que tiene la CEA. **SIGUEN COBRANDO.** Elvia Montes, exalcaldesa de Ezequiel Montes, el único municipio gobernado por Morena y donde el partido de la 4T no puso ni siquiera candidato, hizo el reto a todos los candidatos para que pidan licencia a sus cargos y no cobren sueldo en campaña. La empresaria dijo que esas prácticas ofenden al ciudadano y así le tiró piedras a varios y varias, como en la capital la priísta María Alemán o las panistas Dulce Ventura y Daniela Salgado que pese a tener garantizada una chamba, ganen o pierdan, hacen campaña “todo incluido”. **MANCUERNA.** Cuestionado sobre el trabajo del candidato Luis Nava por la alcaldía de Querétaro, Mauricio Kuri respondió que “chamba mata grilla” y que será un presidente municipal con el que hará alianza. Nava le regresó la cortesía y afirmó que Acción Nacional tiene al próximo gobernador de Querétaro, quien ha hecho las mejores propuestas y la mejor campaña y será su mancuerna. **¿PRIMERO LOS POBRES?** Inesperada notificación de multa le llegó a Arturo Maximiliano García por parte del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) debido a actos anticipados de campaña por sus espectaculares que le costaron “Pesos y Centavos” al Notario morenista: poco más de 44 mil pesos de sanción que bien pudo usar en pagar a los brigadistas que le reclaman falta de pago. **DE CAPA CAÍDA.** De María Alemán se esperaba una campaña competitiva por la capital, cuando menos que le diera batalla a Arturo Maximiliano por el segundo lugar de la contienda y no como sucedió: aunque el abanderado de Morena llegó a última hora debido a pleitos en su partido, ni 2 días tardó en ponerse sobre la del PRI y hoy hasta presume ser el líder, con encuestas de dudosa procedencia. Para colmo, en el debate de la UAQ María Alemán se encomendó más al lucimiento físico que

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

a sacar provecho de su excelente oratoria y salió de ahí como perdedora. A una semana de ese fracaso, y víctima también de la crisis de marca, la priista no batallará para conseguir la regiduría “pluri” y de paso becar en el cabildo a su coordinador de campaña, Marco Álvarez Malo, pero nada que ver con su proyección de ser triunfadora. **SAN JUAN.** En San Juan del Río el priista Gustavo Nieto pasó el examen de la asociación Sin Etiquetas, colectivo que apoya la diversidad sexual, con quienes se comprometió a que en su gobierno tendrán un lugar privilegiado. También en un encuentro con la chaviza local, anunció que creará la Secretaría de la Juventud y les anunció una propuesta de dar becas de 1,800 pesos. **COLÓN.** En el municipio de Colón el panorama para los candidatos a la presidencia municipal no pinta bien: mientras que los partidos de siempre tienen como representantes a políticos no bien vistos y con varias demandas encima, los partidos “nuevos” o el candidato independiente no ven cómo convencer a la gente. Colón es de los municipios con más comunidades, con 53, y cada una tiene a su menos peor, por lo que será de las elecciones reñidas tras un trienio marcado por los escándalos del hoy encarcelado Alejandro Ochoa. (DQ)

DESDE LA IZQUIERDA | NECESITAMOS SANAR A MÉXICO

Por Ulises Gómez de la Rosa

Vivimos en una sociedad enferma de muchas cosas, la pérdida de valores son el reflejo de una alteración social sin precedentes, hoy nos encontramos en un México descompuesto, asfixiado por la corrupción que ejercen los malos gobiernos, una derecha que no midió sus excesos y una izquierda desenfrenada, hambreada de poder y confundida en sus conceptos, un marxismo trasnochado alejado de muchas realidades que no encuentra su ubicación en el mundo moderno. Poder, dinero, el amor a lo material parecieran ser los únicos fines y objetivos de quienes ejercen la política, la globalización, el desarrollo económico, el desarrollo tecnológico, y todo lo que tiene que ver con el crecimiento en nuestro país por desgracia no se ve reflejado en el desarrollo de nuestra sociedad, y con el gobierno de la 4T hoy menos que nunca. Nadie se iba a imaginar que tras 12 años de intensas y afanosas giras, de tres intentos por conquistar la presidencia de la república, se olvidaría tan rápido de principios y valores, al carajo se convirtió en una de sus expresiones más duras de fastidio hacia la sociedad, todos esperábamos que haría uso de las mejores prácticas de buen gobierno para así disminuir la probabilidad de que los miembros de su gabinete acabaran corrompidos, insensibles y embriagados de poder, pero la realidad nos arrojó a la cara otro panorama. El sociólogo Joseph Fichter, definió a los valores como los criterios que dan sentido y significado a la cultura y a la sociedad total y la pérdida de valores, por cualquier causa, termina en la insensibilidad, en la falta de respeto, en la ausencia de honestidad, y en la falta de justicia, calificativos todos que encajan desafortunadamente en la personalidad de un López Obrador que asumió todo esto para así disfrutar y ejercer un poder absoluto. Indiferencia, frialdad, decisiones desequilibradas, protagonismo, mentiras, aplaudidores, juicios simplistas, forman parte de una personalidad que todos los días sale a cuadro a dibujarnos una supuesta realidad cotidiana que está muy alejada de la vivencia de millones de mexicanos, la apuración es generar una percepción de que vamos saliendo de los problemas más graves que nos aquejan, cuando en realidad estamos sumidos en una profunda crisis de la cual no hemos podido salir. Los valores son convicciones profundas en los seres humanos que determinan su manera de ser y orientan su conducta, cuando estos se pierden, se extravían o son invadidos por el poder, lo que queda es un ser humano acoimplejado, rencoroso, vengativo, con un poder que está enfermo, corrompido, que está sobrevalorado en sus capacidades personales, en el que él mismo se arroja licencia para hacer lo que le apetece. Necesitamos urgentemente sanar a México. (DQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

MULTA TEEQ A CELIA MAYA. Este sábado, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) informó que, por actos anticipados de campaña, se impuso una multa de 500 Unidades de Medida y Actualización, mismas que

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

corresponden a la cantidad de 44 mil 810 pesos, al partido político Morena y a la aspirante de dicho instituto político a la gubernatura del estado de Querétaro, Celia Maya García. El TEEQ detalló que, tras un análisis, se actualizaron los elementos personal, temporal y subjetivo; ello, en atención de que las publicaciones fueron difundidas fuera del periodo permitido para la realización de actos de campaña. Asimismo indicó que si bien es cierto que no existieron manifestaciones explícitas respecto a su finalidad electoral, se infirió que las publicaciones tuvieron la intención de posicionar a la candidata denunciada y se concluyó que se trató de publicaciones pagadas que trascendieron a un número importante de personas dentro del territorio del estado. HOY APLICAN SEGUNDA DOSIS A ADULTOS MAYORES DE SJR. A partir de este lunes 24 y hasta el jueves 27 de mayo, se llevará a cabo la aplicación de segundas dosis de la vacuna anti-COVID-19 a adultos mayores de 60 años en el municipio de San Juan del Río. Las sedes de la inmunización serán: Anexo al Centro Cultural y de Convenciones, las instalaciones del Instituto Tecnológico de San Juan del Río, Centro de Salud La Valla y la Universidad Autónoma de Querétaro campus San Juan del Río. (CQRO)

PULSO - CIERRE DE CAMPAÑAS

Por Andrés González

Días de carreras serán estos últimos de mayo; de apretar el paso; de barrer grupos, proyectos, de revisar o repasar lugares, nichos de votos. Y todo dentro de la pandemia que no termina por irse del todo. Así los tomará a todos los candidatos y a sus “cuartos de guerra” estos últimos 10 días efectivos de campaña, dado que el telón de esta travesía electoral se cierra el miércoles 2 de junio – se suspende todo acto de proselitismos del 3 al 5 – para esperar el juicio del “respetable” el domingo 6, con aplausos, festejos o silbidos, expuestos en silenciosa decisión ante la urna. En tanto, el trajinar no termina. Mientras se revisa con acuciosidad la agenda del día, de la semana, los partidos todos y jefes de campaña de los candidatos estarán revisando los llamados “cierres de campaña” y que la generalidad de los partidos piensan realizar el sábado y domingo siguientes, dado que el último día oficial de campaña es el miércoles dos de junio, justo a media semana y por lo tanto totalmente laborable. Cuando ya se marcaron estilos y estrategias, vienen las definiciones para ponerle las cerezas al pastel de las campañas. Nada se guardarán los candidatos en este cierre. Y todos han hecho su mejor esfuerzo. Los operadores de grupos con la sociedad civil, los encargados de la estrategia política en cada partido, estarán revisando, proponiendo, escenariando, particiones y discursos para los cierres de campaña. Los discursos de cierre de campaña, serán la última ventana pública de las exigencias que recibieron de los ciudadanos. Claridad y compromiso. Y definir espacios – preferentemente – abiertos, por la pandemia y si el clima lo permite. O pequeñas concentraciones en lugares cerrados, por si amenaza lluvia. Todo se debe de contemplar. Los candidatos de Acción Nacional y durante estos días de campaña, han congregados a los diferentes grupos en amplios enlonados al aire libre en canchas deportivas o en jardines de hoteles; en los salones de estos; en auditorios o espacios de colegios y asociaciones para exponer sus proyectos. Mauricio Kuri se fue a los municipios de la Sierra Gorda este fin de semana, para centrar sus baterías finales en el sur del estado, justo en aquellos municipios con mayor cantidad de votantes. Celia Maya recorrió el municipio de San Juan del Río, en cobijos mutuos con los candidatos de Morena a la alcaldía, los candidatos a las diputaciones locales, federales. No quieren dejar espacio sin visitar, ni casa donde no se toquen sus puertas. De estos se encargan los “brigadista” y que los de este partido, podrían salir a la calle a reclamar sus pagos. Bety León tampoco baja la guardia. Y en esta semana, dará a conocer una propuesta grande; la ampliación del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro y que de una pista, tenga dos. Katia Reséndiz no abandona ni propuestas ni proyectos. Mira de frente a sus compromisos ambientales y de intereses de la mujer. Penélope Ramírez y María de Jesús Ibarra están siendo la sorpresa de esta campaña. Y así todos los demás, que revisan programas y proyectos finales. No se espera de nadie y por nadie, declinación alguna para otro candidato. Para la presidencia municipal de Querétaro – la “Joya de la Corona” – las estrategias también se han diferenciado. Luis

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

Nava escoge un tema diferente por día, agotando ya casi todo el espectro municipal. María Alemán ha escogido sus conferencias de los lunes para dar a conocer lo que será el sustento operativo, administrativo y político de su gobierno. Y no está dejando hueco sin revisar, sin proponer. Ayer estuvo en la delegación de Santa Rosa Jáuregui, con los “hombres de a caballo” – realizó una vistosa cabalgata – con los jóvenes, a quienes le expuso la idea de una incubadora de “Talentos Juveniles”. Y todos están mirando hacia los dos segmentos mayores de votación: hacia la mujer en general y hacia los jóvenes, considerados estos entre los 18 y los 34 años de edad. Son los grupos mayores de votantes. Arturo Maximiliano García centró sus actividades en esta semana en el comercio – de todo tipo – y en los mercados públicos. No se retira para nada de las colonias populares. Va y se compromete. Defiende, se arriesga y expone, donde están los grupos que mayoritariamente lo apoyan. Carlos Rentería de RSP avanza decididamente con los grupos olvidados de la ciudad, del municipio; apura reuniones con unos, con todos. Y todos los partidos, en el estado, en cada municipio, cada distrito tanto federal como local, estarán echando toda la carne al asador, sin dejar nada que no expongan, que no defiendan. Se acerca la hora de las definiciones. (CI)

LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

MARÍA ALEMÁN, “NADIE SABE PARA QUIEN TRABAJA”. Puedo asegurar que la aguerrida y avispada suspirante a la capital queretana, no ha contemplado la imposibilidad de ser regidora en el Ayuntamiento 2021-2024, y no lo ha contemplado porque piense que va a ganar, si así fuera, no hubiera aceptado ocupar la primer plurinominal de su fórmula, lo cual no le garantiza nada, verá, las reglas de asignación de posiciones en la vía de representación proporcional, implican equidad de género y quien marca la pauta es la segunda fuerza política, que en todo caso será MORENA, quien va con mujer, siendo una vez más beneficiaria la intrascendente “diputada cirio” Fabiola Larrondo; Así que al tercer lugar en la elección, le tocaría un regidor de género masculino, por lo que Mari, tendría que ceder la posición al segundo de abordó en este caso Marco Álvarez Malo, lo que nos resta esperar, es si aceptará la situación o la impugnará, faltan 15 días para saberlo. Por cierto, y para que no empiecen, si el PAN fuera segundo lugar, cosa que no se ve hasta el momento, la posición de Mari no cambia. **¿ES CELIA SU PEOR ENEMIGA?** La respuesta es sí, la peor enemiga de Celia Maya es ella y su equipo, que en días pasados pautó un nuevo mensaje televisivo en el que la candidata de MORENA llama a los simpatizantes del PT y Verde a votar a su favor, primero, es una falta de cortesía política para sus adversarias, Katia Reséndiz y Penélope Ramírez, segundo, hace público entre líneas, que a dos semanas de la elección sola no le alcanza; alguna vez escribí que su estrategia de campaña parecía estar diseñada por su peor enemigo, quizá, lo pienso desde que vi la plasta caricaturesca en tintes rosados con fondo marrón, que presuntamente es ella, al paso de los días me lo han confirmado; Por cierto, planea alegar fraude, porque difícilmente tendrá representantes en todas las casillas y no habrá quien firme las 3,000 boletas por casilla como sus atavismos lo requieren, así que habrá que irnos preparando para movilizaciones al estilo Reforma, porque Celia ya perdió. **ENCUESTAS DE CHASCARRILLO.** He escrito en otras ocasiones sobre el uso exagerado que se ha hecho de los instrumentos de medición como “entregables de campaña”, sí entregables, como unos aplaudidores, una vuvuzela, un micro perforado, una gorra o una playera de esas que después se usan para dormir, artículos variados que después del seis de junio terminarán en la basura, porque por muy romántico que usted sea no hay closet, ropero o cómoda, que guarde tanto tiliche electoral ni pareja, padre, abuelo o compañero de cuarto que lo aguante; pero regresando a las encuestas, hay algunas, las menos, afortunadamente, que me causan mucho ludibrio, son aquellas en las que candidatos cuya trascendencia es igual a la de un cacahuate revuelto en la bandeja común de la barra del bar de su preferencia, con la metodología del pensamiento mágico, y la voluntad del que las firma, aparecen rebasando a quienes evidentemente están arriba en las preferencias, encuestas, que quien las publica sabe que son trápala, estupefacientes para esquizofrénicos partidistas que creen que porque su candidato saludó a 20 tianguistas, besó

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

a 30 mocosos , regaló 50 volantes y bailó zumba con las ancianitas del club de “tejedoras amorosas en pro de los nietos ingratos” va a ganar la elección. Hace unos días, vi tres presuntas encuestas del municipio de Corregidora, en las tres , tres candidatos diferentes, cuyo nombre no merece mención ya habían alcanzado e incluso aventajado a quien a todas luces es el candidato a presidente municipal más sólido en el estado, Roberto Sosa, tengo que decir , que no se si reír o extender mis brazos para reconfortarles en un acto de caridad cristiana , al ver que son tan malitos para mentir, que ni siquiera son capaces de ver que en la suma de los porcentajes no da el 100% , que sus números son inverosímiles a todas luces, y que lo único que hacen es ridiculizar a su pobre candidato que humildemente hace su lucha. Ya falta menos para librarnos del elemento de marketing más infecundo de este proceso electoral. **EN ESTA CASA SOMOS CATÓLICOS, VOTAMOS POR EL PAN Y COMEMOS CARNITAS LOS DOMINGOS.** Así versa la letanía que pretenden imponer dos ex secretarios del gobierno de Francisco Garrido, que habitan en el distinguido Club Campestre de Querétaro, a sus vecinos, sin embargo, estos acomedidos personajes a los que nadie les pidió su opinión ni intervención en el juego político, olvidaron que ahí habitan candidatos de otros partidos que inmediatamente pusieron el grito en el cielo. ¿Qué necesidad? **ES SU MOMENTO.** Ahora sí, muchos líderes panistas y de otros partidos, se están acercando a Roberto Cabrera ¿Y cómo no? Si ya lo ven consolidado, lo bueno, es que él sabe perfectamente quienes creyeron sin ver y le apoyaron desde el principio, así que aquellos que fueron como Santo Tomás, quizá no estén invitados al festejo del 7 de junio, versa la sabiduría popular: “La victoria tiene muchos padres y la derrota es huérfana”, y hoy en San Juan “hasta el más chimuelo quiere mascar tuercas”. **LENGUAS VIPERINAS.** Adivino adivinador: ¿Qué partido de nueva creación prepara ya su proceso de liquidación? Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

Buen papel de la perredista Raquel Ruiz y la verde Katia Reséndiz. Hoy sesionan consejos académicos para ver los resultados de la UAQ. **-CASA DE ECALA-** Fuerza. Bien libradas resultaron las candidatas del PRD y PVEM al gobierno del estado, Raquel Ruiz y Katia Reséndiz, tras el debate del jueves pasado. A 14 días de las elecciones, ya no solo se trata de conservar el registro, sino de ver cuántos pluris pueden meter. Tic tac. **-¡PREEEPAREN!-** UAQ. Hasta el próximo jueves se oficializarán los ganadores en la elección de directoras y directores de la Escuela de Bachilleres y las diferentes Facultades de la Universidad Autónoma de Querétaro para el periodo 2021-2024 a través del sufragio de docentes y alumnos de cada una de las 13 unidades académicas, la cual -según se informó- cerró su jornada sin incidentes, con la participación de esta comunidad y bajo las medidas sanitarias correspondientes. Hoy se reunirán los consejos académicos en cada uno de los planteles y enviará los resultados de las ternas que serán votadas en el Consejo Universitario del próximo jueves. La rectora Teresa García Gasca destacó la trascendencia de esta práctica: “Yo creo que el hecho de que la UAQ mantenga un proceso democrático de este tipo para elegir a las autoridades, en este caso directoras y directores, es muy importante porque permite que haya confrontación de ideas, posturas, propuestas, debates y un esfuerzo por parte de las y los candidatos para presentar las mejores ideas y también para ir las haciendo realidad”. Doy fe. **-¡AAAPUNTEN!-** La ley. A propósito de la controversia provocada por el juicio al gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, el ex procurador general de la República Sergio García Ramírez publicó esta semana en la revista Siempre! un artículo en el que destaca la intervención del senador queretano Mariano Palacios Alcocer allá en los años 80 para establecer en las Comisiones Unidas la obligación de remitir al Congreso local el dictamen aprobado por la Cámara de Diputados federal para resolver lo conducente: retirar o mantener el fuero. Es claro el texto y así lo resolvió el ministro González Alcántara Carrancá. Vale la pena leerlo. **-¡FUEGO!-** Tranquilo. Que el candidato del PAN-QI

LUNES 24 DE MAYO DE 2021

Mauricio Kuri González se fue de gira el fin de semana a la Sierra Gorda Queretana, desmintiendo rumores sobre su salud de quienes quieren enfermarlo. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
CQRO: CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LJ: LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL